

Los Debates

AÑO XIV

DIARIO POLITICO DEFENSOR DE LOS INTERESES DE LA COMARCA

NUM. 2356

PRECIOS DE SUSCRIPCION:

Tortosa, mes adelantado. 1 peseta.
Fuera, trimestre, id., 3 pesetas.
Anuncios y comunicados, a precios convencionales.

TORTOSA

Sábado 16 de Febrero de 1901

PUNTOS DE SUSCRIPCION:

En Tortosa, en la Administración, Cambios, 3.
En Barcelona, Agencia de Roldós, Escudillers, 31.
Cebrian y Compañía.

El Duque de Tetuán

El hombre público de más relieve que últimamente asistió á la fiesta en Palacio fué el Sr. Duque de Tetuán. Vestía de uniforme, con el collar de Carlos III, y permaneció todo el tiempo lejos del salón de baile, y rodeado de amigos políticos, que le oyeron algunos juicios acerca de las cuestiones de actualidad.

En circunstancias y situaciones difíciles, decía el duque, los gobiernos inhábiles y débiles dan los resultados que se están tocando.

Esa situación difícil para España comenzó al surgir el conflicto con los Estados Unidos, halló en el poder al Sr. Sagasta y ocurrió la pérdida de las colonias.

Varias veces he reconocido los méritos del Sr. Silvela y con igual justicia he dicho y repetido que carece en absoluto de dotes directivas.

Consignó el Sr. Silvela, en su bandera, el vaticinismo, y ahora se tocan las resultas, despertando el sentido liberal del país.

La nota de clerical no se la levanta nadie al actual gobierno, por grandes esfuerzos que se hagan para demostrar lo contrario. Clericales serán considerados los señores

Azcárraga, Vadillo y Ugarte, aunque fueran antireligiosos. Negrete murió, en opinión general, de aficionado á las bebidas alcohólicas, y en verdad, no las probaba.

No hay que dudar que parte de la opinión no vé con simpatía la boda de la princesa, y si á esto se añade un gobierno débil como el actual, se explica bien que el motin llevé cinco días rodando por las calles de Madrid.

Niega el gobierno que se den gritos subversivos y desconoce así la verdad de los hechos.

En eso de la manifestación tengo yo palco para verla bien. Vivó en la calle de Isabel la Católica, donde está la residencia de los jesuitas, y allí se forman ó van á terminar las manifestaciones, y hasta mí me han llegado los gritos subversivos de los manifestantes.

Me parece que es subversivo gritar ¡abajo los Borbones! Eso lo he oído yo.

Azcárraga es un santo; pero carece, como todo el gobierno, de las energías necesarias para evitar que tales cosas sucedan ó reprimirlas como es debido.

Así aprecia el Sr. duque de Tetuán los asuntos de actualidad.

Críticos y detractores tuvo entonces y después el P. Mariana, no obstante ponerse á cubierto de estos ataques declarando al frente de su obra que su objeto no era escribir historia, sino «poner en orden y estilo lo que otros habían recogido.»

Estas censuras no pueden amenazar en nada al que puede llamarse con justicia fundador y padre de nuestra historia, y al cual acuden en consulta cuantos intentan escribir sobre el mismo asunto.

Súpose que Juan de Mariana nació en Talavera, porque si bien se crió en la Puebla Nueva, al cuidado del cura párroco, después se supo que sus padres eran Juan Martínez y Mariana y doña Bernardina Rodríguez, naturales de aquella población.

A los diez y siete años ingresó en la Compañía de Jesús, y después de los dos de noviciado, volvió á reanudar sus estudios en la Universidad de Alcalá. No contaba todavía veinticuatro años cuando, en vista de sus grandes disposiciones, fué enviado á Roma á regentar el colegio de la Compañía, siendo trasladado después con el mismo objeto á Sicilia y luego á París, donde se hizo doctor en Teología.

Al volver á España, fijó su residencia en Toledo, escribiendo, además de la citada Historia de España, que primero publicó en latín, el tratado «De las enfermedades de la Compañía y sus remedios», el estudio «De rege et regis institutione» y «La alteración de la moneda.»

El primero de estos libros le valió el odio de la Compañía de Jesús; el segundo fué condenado á las llamas por el parlamento de París, y el tercero dió origen á un proceso que se resolvió en un año de prisión para el ilustre jesuita.

El injusto fin de sus obras hace que sólo como historiador se le conozca, siendo ignoradas para muchos sus grandes dotes de filósofo, de teólogo y de temible polemista. No obstante los azares de su vida, ésta fué dilatada, puesto que murió á los ochenta y siete años, el 16 de Febrero de 1623.

HERNANDO DE ACEVEDO.

(Prohibida la reproducción).

¿Qué es la nieve?

Una variedad física del agua en estado sólido. En el seno de la atmósfera el agua se encuentra en un estado intermedio, entre líquido y vaporoso,

á que se ha dado el nombre de estado vesicular. El agua atmosférica, pasando del estado vesicular al estado sólido bajo la influencia del frío, constituye la nieve; una vez formada ésta, cae sobre la tierra por su propio peso en virtud de la ley de la gravedad. El agua vesicular, al pasar al estado sólido, forma agujas finísimas, unidas en un punto de seis en seis. El microscopio ha sorprendido las bellísimas formas de la nieve, estrellas de correctas formas, de gran variedad, pero siempre conservando su base típica de seis puntas ó radios: es la cristalización ordinaria del agua.

Dadas las condiciones que requiere la formación de la nieve, resulta evidente el principio científico y práctico de cuanto más frío hace, menos nieve se produce; porque con el frío intenso la atmósfera se limpia de vapores acuosos, y no existiendo agua en estado visicular, no puede formarse la nieve.

La nieve se caracteriza por la blancura que por regla general ostenta; el color blanco de la nieve es debido á la gran cantidad de aire atmosférico que retienen las moléculas de agua.

La nieve es un mal conductor del calor, propiedad conocida de muy antiguo por los beneficios que proporciona á la agricultura. En todas las lenguas existen frases y sentencias populares para significar los favores que el hombre debe á la nieve.

Los españoles decimos: «Cuando nieva por Enero, no hay año fullero», y «año de nieves, año de bienes.» Los italianos suelen decir: «Anno nevoso, anno fruttuoso.» Por manera que, á pesar de algunas reticencias ó salvedades hechas por los pueblos, todos coinciden en la apreciación de los grandes beneficios que reportan para la agricultura las nevadas.

Las reticencias ó salvedades que el pueblo hace se refieren al peligro que corre el labrador de ver endurecida la nieve que cayó sobre sus campos por un recrudescimiento del frío; pero entonces ya no es la nieve, sino el hielo, lo que perjudica los sembrados, y hace que el «año de Dios» se convierta en «año del diablo.»

El pueblo suele formular, en forma de sentencias ó refranes, grandes verdades que la experiencia le ha enseñado, verdades cuya explicación científica no le preocupa en lo más mínimo. Algunas veces estas verdades, que se transmiten unas á otras las generaciones, son examinadas por el hombre de ciencia, y si éste no halla una explicación satisfactoria de ellas,

De nuestra colaboración

Hombres Y Obras

El padre Mariana

16 de Febrero

El nombre del padre Mariana va constantemente unido al de su *Historia de España*, y para ello hay dos razones esenciales: una, debida al gran mérito de la obra, y otra, á las vicisitudes de la vida del autor.

Los que antes que Juan de Mariana

se habían dedicado á los escritos históricos, sólo hicieron relatos sin orden ni hilación ó crónicas parciales de los acontecimientos ocurridos en su tiempo. No había una verdadera historia, y esta deficiencia, notada por el Padre Mariana, á quién estimularon las personas del extranjero, que él trató en sus excursiones, «deseosas de entender las cosas de nuestra nación y los principios y medios por donde se encaminó á la grandeza que hoy tiene», según el mismo autor declara en el prólogo dirigido á Felipe III, le decidieron á emprender su obra.

Más de treinta años tardó en llevar á cabo su empresa el célebre historiador, acumulando datos, coordinando sucesos, juzgando hazañas contadas con evidente exageración y seleccionando leyendas y tradiciones.

las rechaza y califica de supersticiones y preocupaciones vulgares. ¡Como si en el actual estado de las ciencias pudiesen explicarse satisfactoriamente por el hombre de ciencia todos los hechos cuya realidad es innegable!

El por qué del aforismo popular que considera beneficiosa para los campos las nevadas, ha escapado largo tiempo á la penetración científica.

Hoy podemos dar las explicaciones de este hecho, que el saber popular, ó Folklore, adivinó.

Dos son los modos como la nieve beneficia á los campos, á saber: protegiéndoles del frío atmosférico y llevando á ellos elementos fertilizantes.

Por lo que respecta al primer modo, es preciso atender al carácter que la nieve tiene de mala conductora del calor. Este carácter ha sido comprobado con varios experimentos. Cuéntase que en el riguroso invierno de 1780 las heladas penetraron sólo hasta 22 pulgadas de profundidad en los campos cubiertos de nieve; pero en aquellos que fueron barridos por el viento, la helada penetró hasta 30 pulgadas y más.

En 1869, M. Becquerel hizo un curioso experimento en el jardín de plantas de París, que vino á evidenciar el hecho de servir la nieve de obstáculo interpuesto entre el frío atmosférico y el suelo, bastante á impedir que el hielo penetre en la tierra y destruya las semillas y plantaciones. Una capa espesa de nieve impide la irradiación del calor de la tierra, porque la nieve es mala conductora del calor, y por más que su superficie se endurezca por el frío, aquél endurecimiento, aquél aumento de frío no llega hasta sus capas inferiores. Un termómetro hundido fuertemente en la nieve y otro puesto sobre su capa exterior hace patente esta diferencia de temperatura.

Este fenómeno explica por qué algunas personas han podido permanecer varios días sepultadas en la nieve sin perecer. Además, el instinto de los animales ha sido en este punto no menos suspicaz que la razón del hombre; en efecto, muchos animales se guarecen en invierno debajo de la nieve para resguardarse del frío.

En 1841, M. Boussignoult hizo un experimento en Béchelbronn para evidenciar el poder preservativo de la nieve; introdujo en ésta un termómetro colocado de manera que sólo la bola de mercurio estuviese cubierta de nieve, é introdujo un segundo termómetro hasta poner la bola de mercurio en contacto con el suelo. Hasta aquí los resultados por él obtenidos.

Días 11 Febrero. Horas 5 m. Grados sobre la nieve 0° Grados debajo de la nieve 1°5'; id. 12 id. 6 m. idem 3°5' id.; 12 id.; 13 id. 6 m. id. 2° id. 8°.

De manera que en la madrugada de los días 12 y 13 de Febrero de 1841 las hojas y tallos tiernos de las plantas hubieron experimentado una temperatura de doce y ocho grados y hubieran perecido aquellos vegetales sin remedio á no haberlos protegido la nieve.

La diferencia de temperatura según la profundidad de la capa de nieve fué evidenciada por Martins el día 28 de Agosto de 1844 en la cúspide del Mont Blanc. El termómetro indicó 17°6 en la superficie de la nieve, y

14°6 á la profundidad de dos decímetros de la misma nieve. ¡Tres grados de diferencial!

Otros muchos experimentos se han hecho en este mismo orden, y todos han comprobado esta verdad popular: la nieve es el traje de invierno de los vegetales; los que no pueden proveerse de él durante un invierno riguroso, perecen de frío y por consiguiente su fruto. Luego es cierto el refrán que dice: «Año de nieves, año de bienes».

El segundo modo como la nieve aprovecha á la agricultura, hemos dicho que es añadiendo á los campos elementos fertilizantes. De muy antiguo miraron los labradores la nieve como un abono y hoy día por nadie se pone en duda que lo sea. El carácter fertilizante de la nieve se debe principalmente á la gran cantidad de amoníaco que contiene.

El amoníaco se encuentra en la nieve en grandes cantidades; 7 miligramos de amoníaco por litro de agua. La lluvia también contiene esta cantidad de amoníaco, y por ende, es considerada como un precioso abono; pero la nieve tiene la interesante propiedad de retenerlo y de fijarlo en el suelo mucho mejor que la lluvia, y especialmente que la lluvia tibia.

Finalmente, la nieve es beneficiosa para la agricultura en cuanto extermina gran número de pequeños insectos que viven á poca profundidad del suelo, privándoles del aire ambiente, y sometiéndoles á una temperatura irresistible si quieren escapar á la asfixia.

Hé aquí demostrado con cuanta razón decimos:

Any de neu, any de be deu
Año de nieves, año de bienes.

S. F.

A VUELA PLUMA

Es objeto de fuertes censuras de parte de todo el vecindario lo sucedido en las oficinas municipales con los mozos del actual reemplazo, que, por descuido ó por malicia de los empleados, no han sido incluidos en el sorteo. A lo dicho dias pasados en estas mismas columnas y reproducido por otros colegas locales, añádesse que los mozos excluidos del sorteo indebidamente son hasta ahora catorce ó quince, y, por lo que á alguno de ellos se refiere, fué devuelta la papeleta de citación para la rectificación del padrón con la nota de desconocido, siendo así que el empleado que las repartía era enemigo personal del interesado.

Creemos que en este asunto entenderán los tribunales, porque además de tratarse de hechos penados por la ley, se ha causado graves perjuicios á los sorteados y á los excluidos.

En Barcelona ha sido publicado un manifiesto, firmado por republicanos de distintas fracciones.

Declaran en el anunciado manifiesto que se olvidan de las diferencias de escuela que les separan en el campo de la política y se unen como un solo hombre para hacer frente á la reacción triunfante.

Una de tantas genialidades del nunca bastante ponderado ca-

rique, bajo cuyo yugo gime esta comarca, ha producido estos dias tres cesantías, alguna de ellas de empleados temibles por el modo de ser de su protector; pero, aunque éste chilló algo con este motivo, ha decidido resignarse, por aquello de los duelos con pan son menos. Cuando se acaba la bazofia, vendrán á dilucidarse éstas y otras quejas, éstos y otros disgustos.

Dice un periódico:

«A consecuencia de una infame calumnia, el abate Denisit, cura párroco de un pueblo de la diócesis de Besaçon (Francia), que vivía con su hermana y su anciana madre, fué conducido á la cárcel de dicha ciudad, de donde poco después salió absuelto, una vez probada su inocencia. Al regresar á su pueblo, todos los vecinos salieron á tres kilómetros á recibirlo, conduciéndolo á su casa.

Al día siguiente el calumniador espiraba, víctima de un ataque apoplético, en la misma habitación donde había escrito su carta calumniosa para que la publicasen en los periódicos.

Ayer, entre ocho y media y nueve, cayó sobre nuestra ciudad y su comarca una copiosa nevada que blanqueó durante algunas horas los vecinos montes de Cardó, Mitj-Cami y Coll del Alba.

Dicho fenómeno, que desde hacia unos trece años no se presenciaba en Tortosa, constiuo el espectáculo del día, siendo muchos los curiosos que se dirigieron á los sitios más elevados de los alrededores, deseosos de contemplar el bello panorama que ofrecían nuestros campos.

En la estación de Lugo hay detenidas, por falta de material, más de 3.000 cabezas de ganado.

Y si con esto sale perjudicado el dueño de la expedición, que le parta un rayo.

Lo que aquí conviene es que se vaya haciendo el caldo gordo á las compañías ferroviarias.

Todo lo demás es gollería.

Segun escriben de Tarragona, los soldados enfermos de sarna que existen en el Hospital militar, de aquella ciudad, son 25 de Luchana, teniendo solamente seis Almansa y ninguno los demás cuerpos de la guarnición.

Ha fallecido en Paris, repentinamente, el exdiputado y exministro Sr. Heredia, notable poeta, perteneciente á la Academia de la Lengua.

Era de origen cubano y español.

En el sorteo de la Lotería Nacional, celebrado anteayer en Madrid, ha resultado agraciado con el primer premio de 250.000 pesetas el número 14.850, despachado en Valencia, y con el segundo de 120.000 pesetas el número 11.897, expedido en Lequeito.

En la madrugada del jueves falleció en esta ciudad la niña Victoria Duart y Andreu, hija de nuestro particular amigo el profesor del Colegio de San Luis D. José Duart, á quien, así como al resto de su apreciable familia, acompañamos en la pena que les aflige.

En Madrid ha llamado la atención el gran número de bodas celebradas anteayer coincidiendo con la de S. A. R. la Princesa de Asturias. Solo en el distrito del Hospital, de aquella capital, se registraron veinte y nueve.

De los datos publicados acerca de la guerra del Transvaal resulta que los ingleses han llegado á reunir allí 267.000 hombres, de los cuales, deducidas las bajas por todos conceptos, ne quedarán más que unos 100.000, y de éstos en campaña solo 40.000.

Los astrónomos señalan buen tiempo durante los dias de Carnaval.

Están de enhorabuena, si este pronóstico se confirma, las muchas personas que con el pretexto de las Carnestolendas se entregan á toda clase de esparcimientos.

Escriben de Caseras (Gandesa) que la fábrica aceitera que se incendió en el termino de dicho pueblo ya vuelve á funcionar despues de haberse reparado los desperfectos que el fuego ocasionó.

Se distinguieron en atajar el incendio, con riesgo de sus vidas, el maquinista de la fábrica y unos vecinos de esta ciudad, que incidentalmente se hallaban por aquellos alrededores.

Por acuerdo de un tribunal de honor, reunido en Oréense, ha sido dado de baja el comandante de infantería D. Domingo Gonzalez Alonso, oficial mayor que era de aquella comision mixta de reclutamiento.

Escriben de Camprodón que, después de tres semanas de un sol esplendoroso con una temperatura primaverál, desencadenóse un furioso temporal de nieves, cuya blanca capa media dos palmos de espesor, y como la nevasca se presentó acompañada de huracanado viento, ha ocasionado frios polares habiendo día que el termómetro señaló 10 bajo cero.

Por el juzgado de instrucción de Girona se cita, llama y emplaza al procesado José Ferrando Ribot, cuyo paradero se ignora.

El día 9 del corriente fueron talados 19 árboles de la propiedad del vecino de Garcia D. José Liebaría Mar.

Señora quiénes son los autores del atentado.

Ha fallecido en Madrid, víctima de un ataque de disnea, el veterano actor D. Ricardo Valero, que actuaba en el Español, de aquella capital.

La «Unión Agrícola» de Tarragona ha decidido cerrar sus puertas, obedeciendo tal determinación á las cargas que pesan sobre las sociedades con motivo de la nueva ley relativa a las mismas.

Dicen de Palma de Mallorca que á causa del intenso frío que reina en aquella comarca, puede darse por perdida la cosecha de almendra.

Procedente de Salamanca ha llegado á Castellon el virtuoso prelado de aquella diócesis P. Cámara.

Hállase enfermo nuestro apreciable amigo y compañero en la prensa Sr. Fernán, director de *La Derecha*, de Reus.
Deseamos al paciente un pronto restablecimiento.

Según noticias de las Balears, es casi segura la concesión del dique de Subic para un puerto de aquel archipiélago. Así permiten esperar promesas formales que se han hecho á personas que con dicho objeto pasaron á la Corte.

A consecuencia de los últimos fríos hállase helado el puerto de Nueva York y sin movimiento unos doscientos buques.

La ciudad se encuentra aislada por el hielo.

En Londres y Berlín se sienten crudísimos fríos.

El día 10 del corriente fué herido de arma de fuego en la calle del Soto, del pueblo de Pauls, el vecino Genaro Arasa Cortiella.

Los agresores Joaquín Borrull Verge y Francisco Domenech Valls, fueron detenidos por la guardia civil y entregados al Juzgado.

Según un periódico de Nueva York, en una miserable habitación de la casa núm. 412 de la calle E., ha sido hallado muerto el conde José Susini, que poseía la afamada fábrica de cigarrillos de Cuba, tan conocida de los fumadores delicados y cuyo valor se calculaba en diez millones de dollars.

La guerra de Cuba destruyó totalmente aquella gran riqueza, y el conde Susini á su regreso de París tuvo que dedicarse á dar lecciones para ganar lo más estrictamente necesario para la vida.

Según ese periódico, Susini siempre esperó que el gobierno español, según él, principal responsable de su ruina, un día ú otro le indemnizase de sus pérdidas, y ha muerto con esa esperanza.

El conde Susini pertenecía á una ilustre familia corsa y estaba en posesión de 48 condecoraciones.

Nos complacemos en recomendar á los agricultores el depósito de guanos y primeras materias de D. Enrique Nomen, de Tortosa, quien puede garantizar la magnífica riqueza de éstas, según certificado de análisis que posee verificado en esta plaza.

Amoniaco y nitrato para primera.

Es deber de toda madre, si quiere ver á sus hijos sanos y robustos, adquirir la *Denticina Oliveres*, pues haciendo uso de la misma ningún niño muere de la dentición y brotan fuertes dentaduras. Véase el anuncio en la cuarta plana.

Audiencia Provincial

Ante el tribunal de la sección primera, constituido con los Sres Rives, presidente, Rios y Musté, magistrados, se vió anteayer una querrela criminal contra un vecino de Mora de Ebro, al que defendía el letrado señor Gelada con el procurador Sr. Mateu, siendo acusador el letrado Sr. Nougués con el procurador Sr. Monguió. La representación del querellante

pidió la pena de dos meses de arresto mayor y 250 pesetas de multa por la calumnia, y en caso de que se considerara injuria, un año, ocho meses y 21 días de destierro, 125 pesetas de multa, accesoria y costas.

La defensa sostuvo que respecto á la injuria no podía dictarse sentencia por razón de que no había procedimiento previo respecto á la misma, y sí en cuanto á la calumnia, que era la calificación admitida.

Concluso para sentencia.

CRECIMIENTO DE LOS NIÑOS

Carta interesante á los padres de familia

Hoy presentamos al público el retrato de una niña de 4 años de edad, juntamente con la carta que su padre nos ha escrito dándonos cuenta de su crecimiento. Nadie diría al contemplar este retrato, que esa niña haya estado tan débil y en condición tan inquietante, hace apenas pocos meses. El retardo en el crecimiento y la debilidad consiguiente pusieron con razón en mucho cuidado á los padres respecto á la salud de su hija. La carta describe el caso en los términos siguientes:

«Barcelona 21 de Mayo de 1900.

Muy Sr. mío: Tengo la satisfacción de participarle que mi hijita Anita Torres, de cuatro años de edad, que crecía endeble, y por consiguiente falta de desarrollo, gracias á su tan celebrada Emulsión de Scott, que ha estado tomando por indicación del médico, se encuentra hoy fuerte y robusta, según lo demuestra el adjunto retrato, que envío á usted para que se haga cargo de que á pesar de mi entusiasmo por el gran beneficio que nos ha hecho la Emulsión Scott, no hay ninguna exageración en lo manifestado, autorizándole para que haga de ello el uso que le convenga.



Anita TORRES

RAMÓN TORRES.

Su casa, calle de Valencia, 420.
No es extraño, ciertamente, ver á menudo niños muy retrasados en su crecimiento. La causa de este fenómeno no es siempre fácil de determinar, pero los médicos saben por experiencia que la Emulsión Scott es siempre positiva eficacia para ayudar á la naturaleza en el trabajo de crecimiento sano y vigoroso de los niños.

Este remedio soberano combina el aceite de hígado de bacalao, los hipofosfitos de calcio y de sosa y la glicerina en una Emulsión perfecta y estable, grata al paladar y de positiva ayuda á la digestión. Quien haya ensayado la Emulsión Scott estará convencido de su eficacia, no tan solamente para las enfermedades de los niños, sino también en los casos graves de tisis, anemia, esrófula, etc., en los adultos, á la cual de los de menor importancia como son tos, resfriados, catarros, etc. La Emulsión Scott aumenta el grado normal de la salud y por consiguiente conviene que no se use sino de la legítima, la que fácilmente se conoce por nuestra marca de fábrica — un hombre cargando á cuestas un gran bacalao — puesta en el envoltorio exterior de cada frasco.

Un frasco de prueba será enviado gratis á quien lo pida á don Carlos Muras, calle de Valencia, 427, Barcelona, acompañando 27 céntimos en sellos de correo para pago de franquicia.

Observaciones meteorológicas

tomadas, diariamente, por los alumnos de la clase superior del Colegio de primera Enseñanza, que dirige el profesor D. Rafael Vilás.

Día 15 de Febrero de 1901.

Barómetro

Máxima 757; Mínima 756; Oscilacion 1.

Termómetro

Máxima 19; Mínima 4; Media 11'50.

Evaporímetro, 2'6.

Pluviómetro, 0.

Estado del cielo, Nublado.

Dirección del viento, O. N. O.

Observaciones: Termómetro seco, 9. Idem húmedo, 7.

El Alumno,

Juan Hierro.

El Alumno,

Joaquín Sabaté

Correo de Madrid

14 de Febrero de 1901.

La boda

Se ha celebrado sin incidentes la ceremonia del casamiento de S. A. R. la Princesa de Asturias.

El aspecto que presentaba la Real capilla era brillantísimo.

Bendijo la unión de los Príncipes el cardenal Sancha, observándose el ritual conocido.

Después de la bendición, el cardenal Sancha pronunció una sentida plática.

El novio vestía de comandante de Estado Mayor, ostentando el Toisón de oro y la gran Cruz de Isabel la Católica.

La Princesa vestía elegantísima.

El padre de Caserta llevaba frac y ostentaba la gran cruz de Carlos III

La reina regente lucía joyas valiosísimas y una deslumbradora Riviere de brillantes.

El cuerpo diplomático, incluso el embajador de Italia, todo de gran gala, asistió al acto frente al elemento oficial español compuesto por las mesas de las Cámaras y exministros de varios partidos monárquicos.

El rey vestía de cadete y ocupaba en la capilla el sitio preferente.

La archiduquesa Isabel, que también ha asistido al acto, estaba acompañada de damas de la corte.

La princesa pronunció un SI debilísimo.

Caserta en cambio lo pronunció con voz estentórea, ruborizándose la Princesa, la cual se llevó varias veces el pañuelo á los ojos.

Terminada la ceremonia del casamiento, lloraron la reina regente y la infanta María Teresa, hermana de la novia.

Calcúlase que en el templo habian 600 personas, luciendo todo el concurso elegantes trajes, vistosos uniformes y alhajas valiosas.

Los que tenían tarjetas especiales han presenciado el desfile desde las galerías de Palacio.

Estado de guerra

En Consejo de Ministros, celebrado á las veintitres, en casa del general Azcárraga y al que concurrieron el Capitan general de Madrid, el Gobernador civil y el Presidente de la Audiencia, Sr. Landecho, se acordó declarar el estado de guerra en Madrid, publicándose en su consecuencia el siguiente bando:

«Don Alvaro Queipo de Llano y Fernández de Córdoba, conde de Toreno, gobernador civil de esta provincia:

»Hago saber: Que agotados por mi autoridad todos los medios que las leyes me atribuyen para dominar la agitación y reprimir la perturbación del orden público producidas por determinados elementos durante estos días, en esta capital, y en cumplimiento de lo prevenido por los artículos 11 al 15 de la ley de Orden Público, reunida la Junta de Autoridades,

militar, judicial y civil, y previa autorización concedida por el Gobierno,

»He acordado resignar el mando en la autoridad militar, que adoptará las medidas que para restablecer el orden crea conveniente.

»Madrid 14 de Febrero de 1901.— El conde de Toreno.»

DE ZARAGOZA

El juez instructor ha formado expediente para depurar las responsabilidades de los sucesos del día 11.

El gobernador ha destinado á prestar servicio en las afueras de Zaragoza al inspector y agentes contra quienes la opinión se muestra inclinada á considerarles responsables.

DE VALENCIA

Esta mañana á las ocho se han iniciado pequeños grupos que recorrian las calles más principales de la capital, dando gritos á la libertad y á la democracia.

La policía y la guardia civil disolvían los grupos á golpes.

En la calle del Mar, un pequeño grupo ha desobedecido á la guardia civil y ésta ha hecho fuego hiriendo á un joven de 18 años.

Hasta ahora no se ha formado ningún grupo respetable, ni se han hecho manifestaciones frente á la residencia de los jesuitas.

La guardia civil se supone que tiene órdenes muy enérgicas, puesto que enseguida que oponen resistencia se hace fuego.

En las diversas cargas que se han hecho esta mañana han resultado gran número de contusos.

A primeras horas de la tarde han salido de los cuarteles dos escuadrones de caballería que recorren las calles más céntricas.

Se han formado retenes de infantería en el Teatro Principal, Lonja, Glorieta, Temple y en la residencia de los jesuitas.

Nuevo Consultorio homeopático

DEL

Dr. Piñana

En este nuevo Consultorio homeopático se curan por estudio especial y con este procedimiento enfermedades crónicas, aun siendo muy rebeldes.

Calle del Carmen, n.º 10, pral.

TORTOSA

Vegetales cultivados en los criaderos de la Colonia Gassel, de PEDRO ABADIE.

Acacias para paseos y carreteras.—Mandarines.—Manzanos varias clases.—Membrilleros.—Melocotoneros.—Naranjos.—Perales varias clases.—Plátanos de varios tamaños para paseos y carreteras.—Palmeras de varios tamaños.

Varios otros vegetales á precios convencionales.

Oficial Barbero

Se necesita uno, á todo estar, en la barbería de D. Francisco Tomás, Pasaje Franquet

Imp. Baraés, á c. de Algueró, Cambios, 3.

HOTEL UNIVERSAL
SALETA Y MALE
 20, SAN PABLO, 20
 (frente al Gran teatro del Liceo)
BARCELONA

Este acreditado Establecimiento, situado en el punto más céntrico de la Capital y de Comercio, reúne todas las comodidades, grandes departamentos bien amueblados para familias, muy claros; salón de lectura, salón para banquetes, y timbres en todas las habitaciones. Su buena cocina española y francesa y su esmerado servicio constituyen el verdadero confort.
 Precio del hospedaje: desde cinco pesetas diarias.—Servicio a la carta.—Habitación con ó sin asistencia.
 Intérpretes a la llegada de los trenes y vapores.

Alfonso Meifren
 CIRUJANO-DENTISTA

Plaza del Angel, entrada por la calle de la Princesa, n.º 2, pral.

Curación de todas las enfermedades de la boca, como escorbuto, fistulas dentarias, tumores, úlceras, neuralgia fluxion de las encías, fetidez del aliento y demás enfermedades de la boca.
 Taller para la construcción de toda clase de dientes y dentaduras por un sistema especial y de grandes resultados en oro, Caoutchouc y platino, etc., á precios ventajosos y al alcance de todas las fortunas.
 Elixir y Pasta Pehre compuesta por A. Meifren, para la conservación de la boca.

GLÓBULOS

Medicamentos Homeopáticos de todas clases

Aconitum.	Ipecacuana.
Arnica montana.	Kali carbonicum
Arsenicum album.	Mercurius.
Assafetida.	Nux vomica.
Belladona.	Opium.
Brionia.	Phosphorus.
Chamomilla.	Pulsatilla.
Colchicum.	Rus toxicodendrum.
Digitalis purpurea.	Sulfbar.
Hyosiamus niger.	Verarum album.
Ignatia.	

FARMACIA Y LABORATORIO de Monner
Carbó, 15—Pescadores, 2 y 4
TORTOSA
 TINTURAS MADRES

LA GRESHAM
 COMPANIA INGLESA DE
Seguros sobre la vida
 Y DE RENTAS VITALICIAS
 FUNDADA EN EL AÑO 1848
 Pólizas indisputables.—Beneficios capitalizados
 PRIMAS MUY MODERADAS

La Gresham, tiene constituido el depósito exigido por las Leyes fiscales vigentes como garantía de sus asegurados en España.
 Oficina para Cataluña, Plaza de Cataluña, 9, BARCELONA. Comisionado en Tortosa, D. JOSÉ GONZALEZ QUINZÁ. Banqueros: El Banco de Tortosa.

CONFITES CARPA
 REMEDIO RECONOCIDO COMO EL MAS EFICAZ RAPIDO Y COMODO PARA CURAR LA
TOS
 NO CONTIENEN OPIO NI MORFINA—2 P.º FRASCO EN TODAS LAS BUENAS FARMACIAS

Representante en Tortosa: Droguería de DON ENRIQUE CARPA.

En este mismo establecimiento se expenden todas las primeras materias para la confección de guanos.

PARA ENFERMEDADES URINARIAS
Sándalo Pizá
 MIL PESETAS

al que presente, las pústulas de Sándalo mejores que las del Dr. Pizá de Barcelona, y que curen más pronto y radicalmente todas las ENFERMEDADES URINARIAS. Premiado con medalla de oro en la Exposición de Barcelona de 1888. Gran Concurso de París de 1895 y Gran premio en la de Suez de 1896. Diez y nueve años de éxito creciente. Unicas aprobadas y recomendadas por las Reales Academias de Barcelona y Mallorca. Varias corporaciones científicas y renombrados prácticos día rriamente las prescriben, reconociendo ventajas sobre todos sus similares.—Frasco, 14 reales.

Desde 5 PESETAS
Relojes
 comprándolos por docenas en los almacenes de relojería de
Carlos Coppel
 Fuencarral, 25, Madrid
 PIDASE EL CATALOGO
 Venta al por mayor y menor

La gota y el reumatismo
 El artrismo reconoce por causa el acumulo en exceso en la sangre de ácido úrico. El reumático y gotoso, aun cuando al parecer demuestra salud, no por eso deja de sufrir por la perturbación en el funcionalismo de sus órganos con aquel veneno en su torrente circulatorio. El abandono de tales enfermedades sin un tratamiento racional, acarrea la muerte. Trabajos incesantes sobre estas dolencias nos llevaron á conseguir un preparado especial que aplicado por el procedimiento *catáforésis* se introduce en el torrente circulatorio destruyendo el exceso de aquel ácido tan nocivo. Teniendo en cuenta sus brillantes resultados y que no todos los enfermos pueden concurrir en Madrid á nuestra consulta, la hemos preparado en forma de líquido para poderse administrar en gotas, que es el antídótico del doctor Sebler, las cuales, careciendo de mercurio, sales de potasio y de principio alguno peligroso para el organismo, constituyen un verdadero idipurativo, con cuyo empleo constante y mudadas de la acción local de la pomada anti-reumática, Busacca, se obtiene la curación. De venta en todas las farmacias. Consulta gratuita por correo y en el Consultorio Médico Internacional, Arenal, 1.—Madrid.

SALVACION DE LOS NIÑOS
 E. A.
Denticina Oliveres
 INFALIBLE

Facilita la *Baba* á los niños durante el periodo crítico de su dentición y ningún niño se muere de tan terrible enfermedad, y los salva aun en la agonía; brotan fuertes dentaduras, reaparece la *Baba*, extingue la diarrea y los vómitos, les evita los empachos, las convulsiones, las indigestiones y les cura fácilmente la calentura; mata los lombrices, *Cuchs*, aparte de que los robustece y fortifica de día en día.
 La *Denticina Oliveres*, usándola los niños en estado de salud, segun las instrucciones del prospecto que acompaña cada caja, les evita muchas enfermedades a que están sujetos durante su primera infancia y que tantas víctimas causa en tan tierna edad la supresión ó desaparición de la *Baba*.

Venta al por mayor y menor: Enrique Carpa y Vda. de Francisco Canivell, Droguerías, TORTOSA
 VALE LA CAJA GRANDE 2 PESETAS.
 » » » PEQUEÑA 1 »

CUIDADO CON LAS IMITACIONES Y FALSIFICACIONES

De interés general!
 AGUA abundante y potable
 en el sitio que se desee

Se obtiene por el procedimiento de perforación y pozos artesianos; interesante á los pueblos que carezcan de ella. Dirigirse á los

Sres. Barberá y C.ª
 Plaza de San Juan, 18
TORTOSA